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转改回头看

改革潮头

脱下军装，地位作用会不会降低？
工作生活能不能习惯？个人发展会不
会受限？半年前，海军某旅一营医师刘
冬阳脱下军装，打起背囊，奔赴千里之
外的西部战区总医院报到时，心中藏了
不少问号。

和刘冬阳一起到医院的，还有来
自陆军、空军、火箭军、联勤保障部队
等其他军兵种的 39名战友。看着案头
上这份 40 人的名单，医院政委李绪兵
告诉记者，作为到医院的首批现役交
流转改文职人员，他们都是在改革潮
头敢于“吃螃蟹”的人，用实际行动为
军改作出了贡献。如何培养好、用好
这批人，成为医院党委在军改中必须
完成好的课题。

白驹过隙，半年时间过去，“刘冬阳
们”过得怎样？端午节后，记者踏营探访。

搞好个人成长规划

量身制订路线图

一大早，刘冬阳就来到病房查房。
看完病例，刘冬阳消毒双手推开恒温
箱，小心翼翼地把听诊器放在新生儿胸
前。“心率 124 次/分，呼吸 55 次/分，血
氧饱和度 98％，情况良好。”虽然大多数
病人家属都不懂这些数据的标准和含
义，但刘冬阳还是有意在病人家属前读
出检测数据和结果，缓解他们的忧虑。

刘冬阳一米九出头，身材壮实，光
从外表看，很难跟儿科大夫联系起来，
不过他性格好、有耐心，跟病人家属解
说病情很清楚，哄小朋友的办法也多，
成为医院儿科小患者们最喜欢的“大哥
哥”。虽然到科室时间不长，但主动找
他看病的人越来越多。

刘冬阳初到医院时的顾虑，跟自己
缺乏医疗一线实践经验不无关系。刘
冬阳大学毕业后，一直在营里担任队
医，营里医疗条件差，日常接触的都是
咳嗽发烧、跌打损伤之类的简单病例，
稍微复杂点的病情就得转院，学校学得
的知识用于实践的机会不多，时间久了
难免有所荒废。突然来到大医院，面对
大量病人和复杂病情，刘冬阳心里确实
没底。

其实不仅是刘冬阳，交流转改过来
的这 40人中，80%来自团级以下单位卫
生队（所），不少还是偏远地区、边海防
部队，在医疗实践上都存在类似的问
题，和医院同龄同级的医生相比，他们
医疗实践能力明显偏弱。

据此，医院研究决定为每名文职
人员量身制订“成长路线图”，结合个
人特点和意愿，选定合适的岗位，制订
学习计划，定期检查效果。既给压力，
也添动力，大家很快开始了新单位的
工作。

根据刘冬阳的性格特点和自学过
儿科知识的实际，医院把他分到儿科。
从常见疾病重难点到复杂疾病、从病例
书写到开具医嘱、从基础视触叩听到临
床操作扎针穿刺……刘冬阳按照“成长
路线图”规划，快速完成了补课。结对
帮带的科室老同志还给他提出“每日提
出两个疑难问题，学习两种药物机理及
用法”的学习要求，不到半年时间里，刘
冬阳就从一名连儿科病历都写不好的
新手，成长为基本能够独立收治病人的
合格医生。

缩短人员成才周期

起步就是高抬腿

“叮铃铃，叮铃铃……”深夜 12点，
伴随着病房一阵急促的呼叫器声响，呼
吸内科医师陈龙快步跑到病床前查看

情况：一名患重症肺炎的住院战士血氧
饱和度无法维持，血压迅速下降，情况
十分紧急。

陈龙判断患者可能出现感染性休
克，当即予以抗感染、补液及无创机械
通气辅助呼吸，但患者的血氧饱和度仍
很低。陈龙立即联系麻醉科行气管插
管术，并整晚守在患者床旁密切监测生
命体征，随时调整药物治疗。在陈龙和
其他医生的共同努力下，患者生命体征
得以平稳，后来顺利康复出院。

交流到医院前，陈龙已经 2年没有
接触过临床工作。让他没想到的是，自
己被分到全院重点医学科室——呼吸内
科。同时，他还被委以肺癌多学科联合
诊疗协调员的重任。在联合诊疗中，陈
龙负责收集病人资料、记录诊疗决议，搞
好各成员之间的沟通协调，得到许多学
习新理念、锻炼联合临床诊断能力的机
会。不久后，科室又让陈龙参与申报四
川省医学重点学科工作。在任务历练
中，陈龙很快成为科室的多面手。

初到科室为何屡挑重担？医院院
长代方国说：“缩短成才周期，才能让文
职人员在最好的年龄遇见最好的自
己。”医院有意识给文职人员压担子、交
任务，一些重大科研项目、重要学习交
流中都安排文职人员参加，并规定在科
室领导等岗位竞聘中，文职人员和现役
军人拥有同等机会。

5个月时间，40名文职人员大多参
加过全国性学术会议，有 11人已经或即
将外出学习进修。神经外科医师、文职
人员王乐凯说：“就像有一双无形的大
手，一直推着我们往前走。我们虽然到
医院时间不长，收获却是巨大的。”

营造良好工作环境

西出阳关有亲人

袁木是从火箭军某旅转改至医

院的一名医师。到医院报到的第一
天，袁木便领取到了和自己相关的
所有资料，“军”转“文”人员手续
办理流程表、饭卡办理凭证、宿舍
申请单、科室报到表……他按照指
示说明，当天上午便领取到自己的
新饭卡，拿到宿舍钥匙，同时办理
完入科手续。
“原以为刚报到吃住肯定没着

落，没想到医院效率这么高，一个
上午就把问题都解决了。”袁木说。

周帅原单位驻地在海南，与妻
子张雪异地生活长达 6年，转改至医
院后，夫妻俩终于有机会团聚。为
了能更近地照顾丈夫，张雪辞去老
家工作来到成都。让张雪没想到的
是，到成都不久，住房都还未收拾
妥当，医院已经帮她弄好了户口迁
入相关手续。

拿到新户口本那一刻，夫妻俩
乐开了花。周帅说：“许多现实困
难，医院党委都想在了我们前面，
举措暖心，保障到位，让我能更安
心地工作。”如今，周帅白天在核医
学科奋力工作，钻研技能，晚上回
家陪伴家人，这是他一直以来期待
的家庭生活。

为了帮助转改文职人员排忧解
难，医院在他们到位上岗后不久，
便对大家基本情况进行摸底，开展
一对一谈心谈话活动，了解个人和
家庭存在的实际困难。医院党委还
公开承诺：凡文职人员家属随队，
一律协调安排院内宿舍，并逐年协
调家属就业。

医院政治工作部主任齐进说，
眼下这 40 名转改文职人员全部顺利
进入新战位，适应了新生活。他们
虽然脱下了军装，但当初投身军营
的 热 情 不 减 、 矢 志 强 军 的 目 标 没
变，他们将在文职岗位上继续发挥
光和热，在新的人生道路上向前迈
进。

让青春芳华再度绽放
—西部战区总医院关心首批40名交流转改文职人员成长纪事

■顾悦文 胡 旭 本报记者 张 放

补给靠船，进出看天。一群年轻
的守岛官兵驻守在黄海深处，一个主
岛面积仅 0.16 平方公里，无淡水、无
居民、无航班、无常明电的“四无”
小岛——长门岩岛。看病难是岛上官
兵的棘手问题，6月上旬，岛上迎来了
解放军第 970医院海岛巡诊医疗队。

该院为体系部队特别是海岛官兵
医疗巡诊已有 10 多年。海岛环境艰
苦，受海洋气候影响，官兵患病类型
相对集中。5月中旬以来，医院精心选
派骨科、五官科、皮肤科、内科等科
室专家，充实巡诊力量，倾心为每一
位战士提供贴心服务。

出海前一天，黄海海域突遇六级大
风，第二天海上大雾无法登岛。巡诊医
疗队临时改变进岛计划，决定先前往某
海防营驻训点巡诊。长门岩岛和灵山岛
上的部分官兵正在此驻训。

经过近两小时车程，医疗队抵达
驻训点。专家们迅速备好医疗设备，
开展问诊。期间有名上等兵忙前跑
后，跟着巡诊队搬药箱、抬设备，引
导官兵排队看病，忙得不亦乐乎。连
队指导员说，他叫路劲舟，是连队卫
生员，入伍前就读于南京医科大学，
眼下连队军医外出学习，他一个人要
保障三个连队的战士，责任很重。

见外科问诊的人慢慢减少，路劲
舟走上前对骨科专家宋海涛说：“有位
战友脚扭伤了，山道太陡，不好走。
您能上山给他做个检查吗？”“你快带
我上去看看吧。”宋海涛立刻收拾好医
疗箱往山上走。听说连队都住在山
上，其他医疗队员也纷纷将药品装
箱，跟着上了山。
“他昨天训练时扭伤了脚，我们进

行了冷敷处理，但没有经过专业检
查，担心处理不好会影响他后期恢
复。”路劲舟一路走，一路介绍患者情
况。山路不长却是砂石小道，背着 10
公斤医疗箱的宋海涛很快满头大汗。

到达扎营点后，受伤的战士正站
在帐篷外等待。战士右脚穿着迷彩
鞋，左脚穿着拖鞋，有明显浮肿，只
能轻轻触地。宋海涛认真检查，贴上
膏药，并用纱布对扭伤部位进行固定。
“要抓紧时间到医院做手术，指甲

嵌进肉里，一天比一天难受。”另一
边，创伤科主任卢全忠正蹲着给一名
脚拇指发黑的战士上碘伏。原来，这
名战士的脚指甲长进了肉里，虽然前
期进行过手术治疗，却没有根除病
灶，导致病情反复。

接诊完最后一名患病官兵，巡诊
专家们来不及休息，就在问诊室里统
计接诊人数和主要症状。他们发现，
患腰腿伤和皮肤病的官兵居多。经了
解，官兵们临海驻训，平时绕山跑步
训练，山路不平整、缓冲小，易对膝
盖造成训练伤。为了提高炮弹运输速
度，官兵两两成对背着 30多公斤的物
资负重跑步，五公里武装越野、3000
米跑训练更是必不可少，时间一长就
容易对腰部造成损伤。山里的坑道是
驻训官兵的学习室，坑道里易积灰尘
且阴冷潮湿，易引发呼吸道感染或湿
疹。研究完病状及原因，医疗专家对
症下药，给各连队增配常见病用药，
并为官兵讲授训练中如何预防训练伤。

授课刚结束，长门岩岛驻岛连长
找到巡诊医疗队说，天气已经好转，
可以顺利出海。岛上 6 名留守官兵，
大多因为伤病严重无法参加训练才被
留下，医疗队决定立刻前往长门岩岛。

雾气笼罩的大海上，载着 10 多名
医疗专家、多种医疗设备及药物的交
通艇劈波斩浪。海浪一个接着一个，
交通艇晃动得厉害。尽管早有准备，
可经过一上午的问诊看病，加上船舱
封闭闷热，专家们还是有了晕船反
应。经过 3 个多小时的海上颠簸，医
疗队抵达长门岩岛。

6 名留守官兵中，23 岁的下士班
长张驰有习武经历，军事素质很好。

2017 年，张驰参加一次五公里武装越
野比武考核后，双膝受伤，无法站
立，被送往医院进行膝盖修复手术。
了解情况后，卢全忠仔细检查了他的
手术创口，同时叮嘱他往后要加强膝
关节训练，练强关节肌肉。

这次巡诊是卢全忠第二次登上长门
岩岛。第一次参加海岛巡诊后，他就与
岛上官兵建立了长期联系。这次巡诊任
务筹备时，卢全忠早早报了名，他要再
看看那些可爱的海岛战士们。

复杂的海况使官兵进出岛十分困
难，简单的医疗设备让巡诊专家不太
托底。为了进一步掌握岛上官兵的健
康情况，巡诊专家为每名官兵进行全
面检查。查阅近期卫生队开具的领药
单后，巡诊专家根据病状及出药情
况，把更有疗效的药品留下来。了解
到该连队的海训也即将展开，官兵的
组训课目多、训练强度加大、体能消
耗大，医疗巡诊队针对海训中可能出
现的心理问题及中暑、皮肤病、外伤
等病况，为每名官兵发放《官兵心理
健康维护手册》和《热射病预防和急
救培训教材》。

海上的信号塔逐一亮起，医疗巡
诊队登船返航。结束了一天的巡诊，
专家们虽然都有些疲惫，可还是围坐
在一起，研究诊疗记录。望着渐行渐
远的海岛，大家有个共同想法：以后
有机会，还来为驻岛官兵服务。
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夏日初晨，几缕阳光透过窗外茂盛
的枝叶倾洒在赵立周身上。办公桌前，
他正盯着笔记本扉页的照片出神。

照片中的主人公是一个身着崭新
作训服的阳光大男孩，照片背面写着
一段话：“尊敬的赵助理员，谢谢您在
我需要帮助的时候伸出援手，使我感
受到军营大家庭的爱与关怀。我会向
您学习，与人为善、关爱战友，书写军
旅精彩篇章。”

这张照片承载着一段暖心故事。
李鸿宇是一名直招士官，毕业来到单位
后遇到了一件尴尬事——自己的衣服
与战友不一样。原来，李鸿宇入伍时领
到的是旧款作训服。支队后保股助理

员赵立周得知后主动请示对接上级业
务处室，申领了一套新款作训服，让李
鸿宇感动不已。在赵立周看来，帮助别
人是一种幸福。

出生于普通工人家庭的赵立周，怀
着一腔热血参军入伍，军校毕业后分配
到武警山东总队滨州支队。17年来，他
在机关、基层多个岗位淬炼，是单位的
多面手。

2016 年，时任支队宣传股干事的
赵立周到北京参演话剧。他工作上精
益求精，不断给自己加压加码，因排练
强度大，患上了腰椎间盘突出。他瞒
着战友，忍痛继续工作，直到话剧演出
圆满结束，才在家人催促下到医院做
了手术。

去年，支队传来现役干部转改文职
人员的消息。已是副营职的赵立周主
动递交转改文职人员申请书，成为支队

后勤保障股助理员，这在支队上下引发
不小轰动。很多战友费解：又没超龄，
为啥非要转改文职人员？

面对战友们疑惑的目光，妻子耿婷
婷最懂赵立周的心：“老赵心里有个过
不去的坎。他觉得自己腰上有伤，军事
训练受限，以后很难再担任指战员，但
又舍不得放弃军旅梦，转改何尝不是军
旅梦的延续呢！”

赵立周深知，作为一名党员，转改
文职人员也是组织对自己的一种考
验。那年他父亲被查出患有贲门癌，
支队党委得知情况后，不仅协调医院
给老人治病，还给家里送去补助金。
这些温情往事让赵立周铭记在心：“我
要接续奋斗再出发，不辜负组织的栽
培和关怀。”

转改文职人员后，赵立周受领的第
一个任务是给某中队新营房建后厨操

作间和餐厅。“后勤业务没接触过，能干
好吗？”他自己心里也没底。

那段时间，支队后保股的灯光常常
亮到深夜，学规定、学制度，查资料、查
参数，赵立周晚上加班学业务，白天跑
基层了解工程进度，协调地方厂商购买
设备，事无巨细过问督导，有时周末也
要过去瞧瞧情况。直到工程如期高标
准完成，他才松了一口气。领导表扬他
在新岗位上工作干得一样出色，他谦虚
地说：“在后勤业务上我还是新手。”在
赵立周看来，不懂不要紧，肯扑下身子
努力学习就不晚；懂了也要相信人外有
人，谦虚好学才能提升工作能力。

前不久，支队组织拟任炊事员培
训，这个任务落到了赵立周身上，他眉
头紧锁，吃饭时都在想着如何更好地提
高培训水平。耿婷婷得知丈夫的心病
后，心想：“我在滨州市技工学校工作，
可以联系学校烹饪科，请官兵们来校学
习烹饪技术。”耿婷婷将这个想法告诉
赵立周，赵立周激动地握住她的手，二
人相视一笑。家庭的理解、妻子的支
持，让赵立周觉得转改文职人员后，工
作上有使不完的劲。

从“橄榄绿”到“孔雀蓝”，“军”转
“文”是赵立周无悔的决定；奉献部队，
坚守初心，是赵立周不变的追求。“我
热爱我的事业，渴望继续为部队发光
发热！”

甘为后勤孺子牛
—记武警山东总队滨州支队现役转改文职人员赵立周

■刘玉良 张 振
舍弃副处级待遇，放弃晋为法官 3

级的机会，选择再次投身军旅，很多人
对我的选择感到不解。但我知道，辞去
法官职务再入军营，继续自己钟爱的军
史研究，是遵从内心的选择。

满怀着对军营的热爱，23年前，我
从地方考入军校，成为一名军校学员；
20年前，我又有幸成为一名军校教员。
专业学习、体能训练……回忆过往，这
些军旅青春片段总让我眷恋不已。

10 年的军队院校教学工作，我一
边备课上课，一边搞理论研究。我曾
在海军教学比武大赛中获得一等奖，
也多次在重要学术期刊上发表文章，
成长发展算得上顺利。但忙碌的工
作，让我无暇顾及家庭，出于多陪伴
孩子成长的考量，我艰难地脱下“海
军白”，换上“法官装”。离别军营的
那一刻，我五味杂陈。

去年，得知全军首次面向社会公
开招考文职人员的消息后，我心动不

已：女儿在北京上学，丈夫在北京工
作，位于北京的火箭军研究院恰好招
收历史类专业人才，报考文职人员不
仅能一家团圆，更能重回军营，继续
从事军史研究工作。家人得知这一消
息，也全力支持我报考。于是，我重
新拾起专业课本挑灯夜战，最终以优
异成绩考入火箭军研究院。

脱下“法官装”，穿上“孔雀蓝”，
不忘初心再出发。在火箭军工程大学参
加文职人员岗前培训期间，我参观了兵
器库、校史馆。看着威武的大国重器，
聆听着专家教授介绍火箭军的“前世今
生”，感受着校园里浓郁的砺剑文化，
我浑身充满了力量，更加坚定了研究火
箭军历史、为火箭军著书立作的决心。

（钟福明、吴熙昊整理）

不忘初心再出发
■火箭军研究院文职人员 魏新玲

陆军军事交通学院紧盯战时

需求，设立战场文化课目，融入战

斗元素，突出兵情兵味，初步形成

了以鼓舞部队士气、锤炼顽强作

风、提高官兵战斗力为内容的战

地文化模式。图为该院“联合投

送-2019”实兵实装演练中，基础

部政治教研室文职人员杨秋玉带

领战地小分队进行现场鼓动，激

发参演学员的练兵热情。

于正兴摄

战地黄花分外香

我的文职情


